CULTIVOS ILICITOS

Desde tiempos ancestrales el uso de la planta llamada coca se hizo frecuente entre la población campesina del Macizo Colombiano o Nudo de Almaguer, la Coca tenia una utilización completamente diferente al que se le da hoy. Era el de lograr mejor rendimiento en el trabajo y para curar el dolor de estómago, pero nunca se penso en darle otro uso

A mediados de los años cincuenta, con la venida de los Cuerpos de Paz de los Estados Unidos, que enseñaron a nuestros Campesinos a procesar la Coca, a partir de ese momento llega para nuestros pueblos La Mala Hora según documentos, ese tiempo obscuro del narcotráfico que inundó campos, pueblos y ciudades, ahora con la amapola para unos la Flor Maldita para otros La Flor Bendita estamos volviendo a revivir esa historia nefasta de narcotráfico.

Según documento COMPES existen en la actualidad en Colombia 20.000 Has. Sembradas de amapola y de estas 4.000 en el Macizo Colombiano y en nuestro caso en el sector indígena para su siembra se requiere nuevos terrenos en la parte alta destruyendo el bosque.

La coca inicialmente se consideró un cultivo de huerta casera que el campesino después de tostarla la masticaba con mambe, que le servía para trabajar todo un día sin que sintiera cansancio ni hambre. Históricamente en la guerra civil y guerra con el Perú la coca también fue utilizada por los soldados lo cual les permitía aguantar grandes jornadas.

Sin embargo con la transformación que se le da a la coca y su nueva utilización adquiere un valor diferente al valor inicial y esto crea desequilibrio tanto para las personas cultivadoras, procesadores como personas del común que son las que sienten realmente el problema del narcotráfico; encarecen el nivel de vida de la región formando problemas sociales económicos de consecuencias de violencia nefastos para la región.

Además del abandono de sembrados de cultivos tradicionales ampliando los cultivos ilícitos terminando así la producción tradicional de la zona.

Después de la bonanza viene la resaca porque la gente se acostumbró a la vida fácil, los campesinos no invirtieron y ahora que se terminó el narcotráfico en la región caliente se conformaron bandas de atracadores acrecentando más el fenómeno de violencia de la región.

Ahora cuando está en proceso la reactivación económica de esa región y el municipio y pensando que había pasado la mala hora, aparece la amapola en la zona fría para iniciar el mismo proceso de la coca, convellando los mismos problemas de violencia de antes, especialmente en el Cabildo Indígena de Caquiona, la amapola entra a desplazar los cultivos tradicionales de esta zona convirtiéndose rápidamente de flor de jardín al apelativo de flor maldita.

En el País se han dado programas de sustitución pero han fracasado porque estos no han brindado verdaderas alternativas a los campesinos e indígenas de la región.

Sin embargo para el Cabildo Indígena de Caquiona el problema es más grave ya que el narcotráfico ha entrado a violar las costumbres del Cabildo y ha sembrar la desigualdad entre los moradores, aprendiendo formas de violencia antes nunca vistas, hasta llegar al punto de desequilibrar la organización indígena, desde el punto de vista social, económico, cultural y de costumbres.

DESARROLLO ALTERNATIVO EN LAS ZONAS DE CULTIVOS ILICITOS.

En el municipio de Almaguer la coca se sembró en la región cálida del Municipio, en las veredas de campesinos de tierras bajas, no siendo ahora la coca problema que genere violencia sino que es una zona en proyecto de recuperación para la agricultura.

En la región fría de la zona del Resguardo de Caquiona hay sembrados de amapola entre los 2000 y 3000 metros en tierras que antes eran bosques naturales situadas en las Estribaciones del Macizo Colombiano o Nudo de Almaguer.

El Plan de Desarrollo alternativo tanto para la comunidad indígena de la Región fría como para la comunidad campesina de la región caliente del Municipio de Almaguer se considera como un dinamizador de espacios de participación y desarrollo comunitario, y al mismo tiempo se tiene gran expectativa por el aporte de estas dos regiones con la terminación de los problemas de ilícitos.

ASPECTOS IMPORTANTES DE LOS CULTIVOS ILICITOS

Los impactos socio ambientales que se generan por los cultivos ilícitos son:

IMPACTO AMBIENTAL.

La presión del Estado por erradicar los cultivos ilícitos ha dado como resultado el desplazamiento de estos cultivos a territorio cada vez más cerca de la zona montañosa del Macizo; de bosques naturales y nacimientos de agua dañando la calidad de suelos y aguas, dándose la contradicción, por un lado la reducción de tierras sembradas por amapola y por otro lado los efectos destructivos ambientales generados por tal práctica, lo cual ha generado deterioro de las tierras, malestar económico para los campesinos de tierra caliente que se generó con el cultivo de la coca.

EFECTOS DE FUMIGACIONES

En el año pasado el Gobierno Nacional reinicio las fumigaciones con Glifosato, con el objeto de destruir los cultivos de amapola en la región dichas fumigaciones se realizaron con avioneta, asciendolo de manera indiscriminada sobre las personas, viviendas, escuelas, nacimientos de agua, cultivos tradicionales, dando como resultado daño en las cosechas, intoxicación en los adultos y niños y enfermedades de diferentes tipos al ganado vacuno y especies menores, el cual unido con el fenómeno

de violencia del narcotráfico repercute no solo en la salud del sector indígena sino también en la economía de la región, por la inseguridad que produce este flagelo, como es la reducción en la producción de sembrados de la región, como la comercialización de productos como la leche, la papa, hortalizas etc. Al mismo tiempo en la zona caliente del Municipio el gusano llamado el Gringo está terminando con las últimas matas de coca que quedaban en la región, de conformidad con los daños que esta causando a la economía del Resguardo y a lo ocurrido a los campesinos de las tierras bajas del Municipio se plantean dos soluciones diferentes para cada una de las regiones:

Los Yanaconas son conscientes de la gravedad de la siembre de amapola, conlleva consecuencias ambientales sociales y económicas, es por eso que el pueblo Caquionejo considera los cultivos ilícitos como una intromisión de las malas costumbres foráneas en su hábitat natural, por lo anterior plantean que:

- Se debe realizar una labor de concientización sobre la necesidad de la sustitución de los cultivos ilícitos del Resguardo.
- Realizar la sustitución gradual de cultivos y no la erradicación de los mismos.
- El Gobierno Nacional en la medida en que haga presencia con proyectos productivos, coloque el tiempo de sustitución
- Que se indemnice a las personas que se les haya causado da
 ño sin tener cultivos ilícitos.
- No a la fumigación aérea con Glifosato por los daños que causa a la salud y medio ambiente (Propuesta del Pueblo Yanacona 1999).

IMPACTO SOCIAL

Los cultivos de Amapola y coca el narcotráfico que este genera ha dado como resultado un alto índice de descomposición social en la región aumentó el índice de violencia en las familias, escuelas y colegios.

La consecución de dinero fácil y el circulante de este, ha cambiado el hábitat natural de la región, imponiéndose una forma de aculturación violenta, aparecen los bares, griles el uso indiscriminado de armas dándose como resultado de esto una gran perdida de valores, ya que la juventud no solamente cultiva, cosecha y trafica sino también consume.

En la región caliente del Municipio todavía están sufriendo la descomposición social que generó el proceso de la coca lo cual repercute en los núcleos sociales, familiares, comunales, y grupos productivos, todo fue absorbido por el narcotráfico, si a esto le sumamos el bajo nivel educativo de la región, impidió que los campesinos, dueños, recolectores, procesadores y narcotraficantes todo lo mal gastaran fueron muy pocos los que invirtieron y en el momento en que el narcotráfico se terminó se vino la hecatombe financiera para la región, en la actualidad la mayoría de los campesinos están mas pobres que antes, se acostumbraron a tener dinero fácil y muchos de ellos quisieron conseguirlo a cualquier precio conformando bandas de delincuencia común.

IMPACTO ECONOMICO

En mal momento de la llega del narcotráfico a partir de los cultivos de amapola en El Resguardo de Caquiona cambia el modo de vivir, generado por nuevas dinámicas económicas, la siembra de amapola trae nuevos ingresos por esa razón gran parte de la población indígena abandona los cultivos tradicionales como la papa, zanahoria, legumbres etc. Paran dedicarse a la siembra de la amapola que no solo genera mejores dividendos a los dueños de las siembras sino también a los recolectores y traficantes. Cambia completamente la vida sencilla de la comunidad y el dinero de la bonanza es gastado en bienes suntuarios y empieza a comprar los artículos de primera necesidad, alimentos que antes producía generando dependencia económica de otras regiones dándose así un proceso parecido al que se generó anteriormente con el auge de la coca, proceso en el cual se da una gran bonanza para luego desencadenar un fenómeno de pobreza extrema a raíz de la siembra de la coca y de los problemas sociales y económicos que ella generó, se da un gran desgaste de la tierra aumentando a esto la secases de agua. En la actualidad se está intentando regresar a los cultivos tradicionales lo cual hasta el momento ha sido infructuoso con todos los esfuerzos que se han hecho hasta el momento ha sido imposible sacar adelante el nivel productivo de esta zona caliente del Municipio de Almagre.

IMPACTO CULTURAL

El fenómeno de la Amapola y el narcotráfico ha iniciado un proceso de aculturación negativa que está acabando con costumbres ancestrales indígenas, el amor por la madre tierra sus costumbres sanas heredadas de generación en generación; el sonido de las chirriáis se han ido cambiando por ruidosos equipos de sonido y la ruana tejida en telares familiares se cambia por ropa moderna traída del interior del país, el narcotráfico es una plaga que va acabando con todo y especialmente el Municipio de Almagre está volviendo a sufrir este fenómeno el cual ya se vivió en carne propia con el auge de la coca, el mal no solamente se genera en los centros productores sino que también se traslada a la cabecera municipal la cual se convierte en centro de toda manipulación y narcotráfico y son las personas obres, buenas y honestas las que sufren nuevamente la mal llamada bonanza y el narcotráfico la cual da como resultado el encarecimiento de la canasta familiar, se intensifican los fenómenos de inseguridad y violencia para toda la región aumentados por la violencia de la guerrilla que existe en la zona.

PROPUESTA PARA EL PLANTE

La propuesta que el Municipio de Almaguer tiene para el Estado Colombiano se fundamente en problemas concretos y acuerdos con las regiones fría y caliente, las cuales sufren y han sufrido los problemas de la siembra de los cultivos ilícitos.

- a) La propuesta de la Comunidad de Caquiona no es aparte de la que presento el pueblo Yanacona al Gobierno Nacional:
- I. Sustitución voluntaria y gradual de los Cultivos de amapola mediante las siguientes estrategias:
- Sostenibilidad ambiental del territorio indígena. Con el plan de vida se pretende ordenar el territorio, orientado a la protección de cuencas hidrográficas, con lo cual

se conservaría el bosque nativo, paramos, lagunas etc. como también la reforestación de las zonas y áreas que hacen parte de las estribaciones del Macizo Colombiano o Nudo de Almaguer, y con la definición del Resguardo de Caquiona como área de conservación, con esto se pretende la ampliación del área de Resguardo que tanta falta hace ya que con el crecimiento de la población ha disminuido la capacidad de las tierras laborables por la división natural que se da por la llegada de nuevas generaciones, lo cual propicia el problema de tenencia de tierra.

- Equilibrio entre la producción tradicional y los nuevos cultivos alternativos que de conformidad con los acuerdos que se den con el gobierno Nacional se contemplen como fundamento de estos, el equilibrio entre la producción tradicional indígena y la introducción de nuevas prácticas de cultivos alternativos, y que cuya condición sea de no afectar las áreas de producción tradicional.
- Dentro de los acuerdos debe contemplarse la capacitación y mejoramiento de la producción artesanal y agroindustrial como también la apertura de nuevos mercados para los productos.
- Paralelo al Plan de ordenamiento Territorial, el resguardo de Caquiona como núcleo importante del Municipio de Almaguer se está gestando el plan de vida de todo el pueblo Indígena Yanacona, estos dos planes deben complementarse y cuyos objetivos, programas y planes deben redundar en el mejoramiento del cabildo no solamente en la parte económica sino también en:
- 1. Mayor asesoría técnica, jurídica, educativa y recuperación de valores étnicos y culturales indígenas, fortaleciendo y dándole en la práctica realce y fundamento a la jurisdicción indígena creada por la Constitución de 1991.
- 2. Programas orientados al fortalecimiento de la identidad y del cabildo mayor como parte integral del Pueblo Yanacona.
- 3. Dentro de estos planes se contemplan como parte integral a la parte social técnica y política, el mejoramiento y ampliación de la infraestructura física, como la construcción de escuelas, alcantarillado, electrificación, mejoramiento de vivienda y de escenarios deportivos y culturales. Su fundamento es mejorar la calidad de vida del Resguardo de Caguiona.
- 4. Mejorar la calidad de vida de los habitantes del Resguardo de Caquiona
- II. La segunda parte de la propuesta significa realizar un esfuerzo interinstitucional, entre las comunidades de la parte baja del Municipio de Almaguer (las veredas de Sauji, Palizada, Tarabita, el Silencio, Llacuanas Bajo, Altillo, El puente, Herradura, Garbanzal, La Mesa, Higuerillos.), El Municipio, el plante, CRC, Gobernación del Cauca, INAT, Ministerio de Hacienda, de Agricultura etc., para realizar la labor de recuperación de esas tierras que fueron grandes productoras de coca y que ahora por la acción del gusano llamado el "gringo" que después de acabar con los últimos cultivos de coca esta terminando también con los cultivos naturales.

No podemos pensar en la erradicación de la coca, ni mucho menos buscar cultivos alternativos sin antes recuperar estas tierras para la producción

Por lo anterior proponemos un programa de desarrollo para la región:

- 1. Sistemas de riego para las veredas de Sauji, Palizada, Tarabita y el Silencio, como también para las veredas de la parte baja del coreregimiento de la herradura, las veredas de Llacuanas bajo y el altillo; con el objeto de mejorar la calidad de la tierra y poder pensar en cultivos alternativos para la región.
- 2. Estudios técnicos sobre la tierra y sus componentes para determinar calidad y alternativa.
 - Complementario a la implementación del sistema de riego:
- a. Terminación de la vía carreteable de La Paloma, Palizada y Tarabita.
- b. Ampliación de redes eléctricas.
- c. Mejoramiento y dotación de las Escuelas del sector.
- d. Construcción y dotación de los puestos de salud.
- e. Construcción y terminación de acueductos veredales.
- f. Asistencia técnica para la implementación de especies menores en las veredas que hacen parte del programa recuperación de la zona caliente como consecuencia de la erradicación de los cultivos ilícitos.
- g. Mantenimiento de las vías carreteables del municipio para garantizar la comercialización de los productos.

Es contradictorio que esta zona caliente que esta en proceso de recuperación por falta de agua para riego este bañada por los ríos Marmato, Ruiz y San Jorge sin embargo es la zona más cerca del municipio, es por esto que planteamos que la única solución de recuperar estas tierras, es la construcción e implementación del sistema de riego en las veredas de clima caliente donde se están erradicando los cultivos ilícitos.